

BOLETIN DEL PARTIDO CIVIL

AÑO 1

Puntarenas, Viernes 29 de Agosto 1913.

Nº 12

Candidato del Partido: RAFAEL YGLESIAS C.

BOLETIN DEL PARTIDO CIVIL

Organo del Partido Civil de Puntarenas

Saldrá dos veces por semana

REDACTOR:

EL PARTIDO CIVIL

EDITOR

JUAN B. ROMERO CASAL

LA CONSIGNA de los Fernandistas

Si los bandos contrarios al Fernandismo celebran una reunión cualquiera, vemos en el organo oficial de dicho partido tres o cuatro telegramas en que dan informes de que aquello fué un fracaso, que los concurrentes fueron escasísimos y que los oradores estaban solos en sus clubs; pero si la reunión es de los fernandistas, aunque sea en Chomes o Sardinial, en donde ni con marimba y otros atractivos bebibles pueden aumentar el partido, ya verán Udes. esos inmensos telegramas manifestando que **quinientos concurrentes oyeron a de la Guardia o de la Perra** que son los oradores de primer cartel que tiene don Máximo; y que tanto Guanacaste como Puntarenas no hay más que fernandistas.

Si levantan el censo, no aparecen más que mayorías fernandistas en todas partes; si provocan un escándalo como el que provocaron en la estación del ferrocarril al Pacífico poco antes de llegar a Puntarenas don Rafael Yglesias, y otro al pasar el candidato por una de sus calles, fueron otros los provocadores, porque ellos son las personas más inofensivas del país; si un Agente de Policía a la cabeza de setenta azules pretende cortar el paso al candidato del Partido Civil y su partido, no fueron ellos sino los civilistas; lo que ellos estaban haciendo era un cordón en la calle por donde pasaba el señor Yglesias para guardar el orden. Es verdad que se le ordenó a Yglesias y su partido que no pasaran, pero no era para que no pasara sino para guardar el orden que ni estaba interrumpido ni motivo había para temer que se interrumpiera.

Así son para todo, estos señores; de lo cual, lo único que se desprende es el po-

co valor moral que tienen para sostener sus actos, y el poco escrúpulo **para mentir**.

Según ellos en Costa Rica ya no quedan más que fernandistas, porque hasta esos hombres que portan insignias rojas ó verdes son fernandistas; todos ellos les han ofrecido ya dar su voto; así lo dijo en Puntarenas un representante de un almacén que pretende el contrato del guaro en dicho puerto cuando llegue don Máximo al poder ó sea en el año 1950 que sucederá eso.

Solo en estos últimos números del famoso "Republicano" vienen confesando lo editorialistas de este periódico que el señor Yglesias tiene partido en Costa Rica y dicen magistralmente, como si su dicho tuviera algún valor: "parece mentira que Rafael Yglesias tenga partido en este país después de sus administraciones de tiranía &, &, &. Pues es claro, si los costarricenses nos hemos convencido de que lo que Udes. han llamado siempre tiranías son los actos de orden que desempeñan los gobiernos cuando traidores sin conciencia pretenden alterar el orden público con el fin de escalar el poder o estafar las arcas Nacionales; porque los costarricenses nos hemos convencido que si Rafael Yglesias en sus dos períodos de gobierno que por un lado tenía que estar sofocando revoluciones y por otro impulsando el progreso de la patria, éste se desarrolló de una manera que no han podido hacerlo los tres gobernantes que le han sucedido, (aunque estas personalidades son de lo más eminente que tiene el foro costarricense), ahora llegando al poder por el voto popular, no será posible imaginar lo que hará en bien de la Patria ese hombre probo, que su programa de Gobierno está condensado en estas dos palabras: **Moralidad y Trabajo**.

Por eso es que Rafael Yglesias tiene partido, por eso es que Rafael Yglesias es aclamado por las multitudes costarricenses, por eso es que Rafael Yglesias personalmente anda averiguando las necesidades de cada pueblo para remediarlas en su próxima Administración y por eso es que Rafael Yglesias llegará al solio Presidencial el 8 de Mayo de 1914.

Y los fernandistas se quedarán con su consigna de mentiras esperando que se vuelva a aproximar la fecha de la renovación de los poderes públicos para vol-

ver a lanzar a don Máximo como candidato probable para el año de 1950.

Puntarenas, 22 de Agosto de 1913.

NOGUI.

EL CENSO

Tamaña follisca y polvorín enorme han armado los fantásticos neos con la tal cuestión del censo que los trae de mal humor y llenos de rabia ponzoñosa, sobre todo, con "La Información" por los datos ciertos que este periódico publicó del censo levantado en Puntarenas en donde les llevamos una mayoría enorme que ellos no sospechaban pues habían fraguado uno especial para ellos levantado con el sistema **también especial** que siempre se gastan para todas sus oscuras combinaciones y engañosas ilusiones.

El censo civilista es muy legal y el publicado por "La Información" está en un todo de acuerdo con el nuestro, aunque les arda a los rabiosos y con ello hayan buscado pretexto para insultar al Corresponsal de "La Información" en esta ciudad:

Al freír será el reír y cuando lleguen las elecciones verán estos **traga-aldabas** ilusos que todo el fernandismo del país es un **castillo de naipes** que se desmoronará al primer soplo de viento. Aquí mismo en Puntarenas, donde el Partido Civil está muy por encima de los azules, tienen la osadía de negar esa superioridad numérica, nada más que porque a ellos se les antoja decirlo así para asustar con la vaina y propalar a los cuatro vientos majaderías como esa. El reventón que se llevarán será tremendo y entonces van a llorar su desventura y su falta de patriotismo, acuerpando a un hombre tan **infumable y aborrecido** como Máximo Fernández-Garbanzo.

EL TREN QUE PITA

El organo Neo del 28 del presente mes trae un fotograbado que representa un tren monstruo a todo vapor, encaramándose sobre una roca de piedras y llevando en sus costados las dos alas

del **Aguila Americana**. Este hecho es una de las más irrefutables pruebas de que el partido fernandista hasta en su emblemático tren quiere hacer ver al pueblo de Costa Rica sus connivencias con los yanquis y los rumores justificados de estar haciendo la campaña con el oro suministrado por los Banqueros de Boston.

Ya hoy no pueden negar este hecho cuando hasta en su emblemático tren vienen a enlazar el **Aguila del Norte** con la figurilla hieraldica del partido fernandista.

Muy a las claras están pregonando estos señores que es muy cierta la terrible acusación que hasta en el Congreso le lanzó a Fernández uno de los más enérgicos y valiente diputado, Peralta quien, con franqueza sin igual le lanza al rostro del mismísimo Fernández el cargo aquel del oro extranjero que derrocha a manos llenas para hacer su propaganda.

La inmoral política que hacen los neos y el derroche escandaloso que hacen a diario de grandes sumas de dinero hasta en pagar gasolinas expresas para que un comisionado acompañe a las Agujas a la Comisión de levantar el Censo, y otros muchos gastos cuantiosos que tienen, ponen de manifiesto que están repletos de oro, **de ese oro acusador** que pone en entredicho al Candidato neo—no se explica como haya gentes capaces de seguir afiliados a un bando que lleva de candidato a un **Máximo Fernández**.

Siquiera lo reemplazaran por el **insigne hombre público don Tobías Zúñiga Castro**, tendría razón de ser el Partido Republicano y no sería tan duramente combatido, pero el fernandismo es appestoso y maleante; tiene mucho podrido y los costarricenses sanos y patriotas tendremos de por fuerza que oponernos a que Fernández atrape el poder, puesto que Costa Rica caería para siempre en una ignominiosa dictadura, desde luego q' Fernández con sus 20 años consecutivos de desenfrenada ambición de mando, tiene indiscutiblemente que llevar en su alma embotada muchísimas llagas sin cicatrizar y llegado al poder se abrirían para supurar de nuevo el veneno de rencores viejos y odios mal reprimidos que día por día y hora por hora, han ido almacenándose en

las grandes cavidades de aquel corazón empedernido.

Horror y espanto causa en nuestro ánimo el solo pensar en el triunfo del candidato neo y este horror lo tienen filtrado todos los costarricenses que piensan con la cabeza y sin apasionamiento ven claramente el peligro inmenso que entrañaría para nuestra Costa Rica el gobierno de esa pandilla que lleva como capataz a Fernández.

Las cuatro quintas partes del pueblo costarricense sabe y piensa de igual modo que nosotros; no hay un solo civilista, ni un duranista ni un neutral que no esté empapado hasta la médula de estas verdades y de los tremendos cargos que todo el pueblo le hace a Fernández, cargos que permanecen en pié y que no ha podido desvanecer a pesar de ser hábil encubridor de la verdad y acabado profesor de Magia negra.

Con todo y sus proyectos, y sus planes nefandos, y sus tendencias revolucionarias, y sus pretenciones de apoyarse en cierto partido que al decir de ellos está dispuesto a prestarle su ayuda para asegurarse el triunfo, y con todas esas letanías erradas de absurdas aspiraciones, tenemos plena y absoluta seguridad que Máximo Fernández no llegará al poder, ni con revoluciones ni por la vía legal, pues su partido es tan pequeño y reducido actualmente que es imposible de todo punto que pueda contar con una quinta parte de sufragantes de los hábiles para ejercer el sufragio. Es una cosa sabida de todos y en la conciencia del pueblo de Costa Rica está impresa aquella sentencia que pesa sobre este **eterno ambicioso** que está condenado a perecer de sed de mando y después a ser despeñado de **La roca Tarpeya**, en castigo de sus muchas traiciones.

ODIN.

¿Por qué mienten?

Odio la mentira como se odia el lodo que nos ensucia la brillante bota; como el manjar nauseabundo que rechaza el paladar y el olfato, como el puñal asesino que hiere en la sombra.

Por encima de todas las mañas

y las artimañas del fernandimo, ha saltado la razón y la verdad y Puntarenas es civilista: sí, civilista, porque aquí como en todas partes hay sentido común, hay patriotismo.

La elocuencia de los números aplasta la combinación mejor urdida; las listas de sufragantes lo dirán.

Viva Puntarenas civilista!

Vuestro amigo que no os engaña,

Paco Ruiz.

LA GIRA DE DON RAFAEL YGLESIAS

Regresa del Guanacaste el muy ilustre Jefe del Partido Civil don Rafael Yglesias Castro, después de haber recorrido los principales pueblos de esa hermosa región de nuestro suelo patrio y de haber cosechado el sincero aplauso de las multitudes que de localidad en localidad lo ovacionaban con delirio y afecto especial como lo saben hacer los civilistas con su Candidato, porque él representa el ideal grandioso de un pueblo honrado que con tino y acierto ha sabido escoger al hombre de cualidades excepcionales y méritos indiscutibles.

Todos esos triunfos y vehementes manifestaciones de simpatía de q' ha sido objeto de parte de los guanacastecos, el señor Yglesias, llenan nuestra alma de regocijo puesto que con esto se ha probado completamente que el Partido Civil es grande también en aquella interesante provincia y además que el triunfo lo tenemos completamente asegurado en esa región que también ha sabido responder al llamamiento de los Jefes y al vibrante toque de nuestro clarín, todos los buenos ciudadanos y los hombres de honor y patriotas que saben lo que vale la causa santa del civilismo.

Bien pueden decir los fernandistas lo contrario y estar publicando números falsos del censo y quintuplicando los de sus ovaciones, pero es lo cierto que el Partido Civil sin más apoyo que los elementos sanos del país, triunfará sobre el fernandismo corrompido y mal sano que cuenta con elementos extraños y exóticos para triunfar, pero que esos elementos se nulificarán en su oportunidad.

Los triunfos obtenidos por el señor Yglesias en su gira política son reales y no ficticios y sin temor a equivocarnos podemos decir que el Guanacaste será nuestro y triunfaremos en toda la línea como triunfaremos en Puntarenas, Limón, Alajuela, Centro de Heredia, San Joaquín, y muchísimas otras poblaciones de San José y Cartago donde el Partido Civil es fuerte. Cada día nuestras filas son más compactas y el fernandismo pierde elementos y así podemos asegurar que el triunfo es real y verdadero.

Saludamos al señor Yglesias por su llegada y lo felicitamos por el brillante éxito de su gira política.

Guardas descharchados.— En "El Pacífico" se le hacen cargos serios al señor Administrador de la Aduana de esta ciudad, pero hemos indagado el asunto y sabemos que esas separaciones son fundadas y muy justas, pues uno de ellos salió por no haber rendido la fianza de ley; el otro por igual motivo renunció y el tercero, a causa de padecer de la vista, hubo que reemplazarlo, pero el Subinspector de Hacienda lo colocó inmediatamente. (*Solidaridad obliga*). También se separó a un duranista por dificultad para caminar.

Así se lo expuso el señor Céspedes al señor Ministro de Hacienda de modo que en estas separaciones no ha influido en nada la política. Conocemos al señor Céspedes y sabemos que por cuestiones políticas él no separaría a ningún empleado, pues en la Aduana hay civilistas, fernandistas recalcitrantes y duranistas y mientras cumplan con su deber no serán jamás molestados por sus opiniones políticas.

Nos importa poco.— Los furiosos neos, niegan a los cuatro vientos y ponen telegramas a sus paniaguados de los demás pueblos de la República que ellos están en mayoría, no solamente en el Centro de esta localidad sino también en toda la Provincia. Risa nos da esas locas y absurdas pretensiones de los neos que todo lo ven azul y tienen el tupé de decir que nos llevan mayoría en todo el país. Esto es el colmo de la tontería pues ni metiendo..... 10.000 forros ni 15.000 yucas como esa de la ovación de Cartago nos

pueden ganar aquí y mucho menos en la Provincia. Lo mejor es dejarlos que se den gusto pregando sus falsos triunfos y haciendo números alegres y castillos en el aire. En Liberia nada menos nos metieron 128 nicaragüen-

ses que no pueden votar y desde luego con esos forros pueden por el momento cantar victoria pero al momento de las liquidaciones se tirarán de las mechas y aun de las barbas grises.

Tomás Fernández & Hermano.

PUNTARENAS Y SAN JOSE
Depósito de Tabaco del General.
Compra de granos. Magnífica existencia de abarrotes en general.

Teodoro Roiz

FABRICA
de Jabones y Velas
Almacén de abarrotes

Hotel Europa

Unico de 1a. clase en Puntarenas

Administrado personalmente por su propietario.

EMANUEL MOISO.

Farmacia Universal

MANUEL J. GRILLO & CIA.

Acaba de recibir un inmenso surtido de drogas frescas y medicinas de patente que está dispuesta a vender a precios muy reducidos.

¡¡ Acudid y os convenceréis !!

HOTEL AMBOS MUNDOS

DE

ISIDRO MONTROY

Habitaciones cómodas, frescas, higiénicas, ventiladas. Servicio esmerado, amabilidad en el trato. Comidas suculentas y bien sazonadas.

LA VIUDA ALEGRE

TIENDA DE NOVEDADES

CONSTANTE RENOVACION DE MERCADERIAS
PRECIOS SIN COMPETENCIA

SITUADA EN LA CALLE DEL COMERCIO.

TIP. CLAVERA Y HERMANO. — PUNTARENAS

REUNIONES CIVILISTAS

Se recuerda a los civilistas y simpatizadores de la causa, que todos los Domingos a las 7 de la noche hay reunión pública en el Club Civilista de esta ciudad.

Se recomienda a todos los partidarios usar la divisa del partido, y poner en el frente de sus casas los vivos y retratos del Candidato.

La Directiva Central.

Tienda de Novedades

DE
Victor Céspedes Duke

Acaba de recibir un lindo surtido de cuellos y puños, calzado americano, sombreros de paja, fieltro y palma.

No olvidar que estoy realizando todas las zarazas, gazas y sedas, y que el día 25 de Julio fue señalado para devolver el importe íntegro de sus compras.

Si Ud. tiene 100 tiquetes de mi tienda sírvase traerlos para devolverle ₡2.00 en lotería.

VISITAD MI TIENDA

PEDRO CANALE

Avisa a su clientela que sigue comprando toda clase de madera de construcción que sea sana y derecha; paga siempre a los mejores precios, pero exige buenas maderas.

Su máquina de beneficiar arroz es de las mejores en el país, y beneficia 40 qq diarios.

Administra y atiende órdenes personalmente en su ASERRADERO A VAPOR.

Puntarenas, Agosto de 1913.

La Ciudad de Londres

Discos de fonógrafo de ₡ 3.00 a ₡ 1.50. Camisas a ₡ 0.90. Cobijas de ₡ 1.25 a 0.69. Pantalones de ₡ 3.00 a ₡ 2.25. Jerga de ₡ 6.00 a ₡ 4.00. Driles de ₡ 0.50 a ₡ 0.35. Paraguas de ₡ 3.00 a ₡ 2.35. Género lanilla de ₡ 0.75 a ₡ 0.30. Alforjas de ₡ 1.50 a ₡ 1.00. Medias seda de hombre de ₡ 1.25 a 0.75. Medias de hombre de ₡ 0.30 a ₡ 0.15. Sorbeteras de helados a todos precios. **Café molido** de muy buena calidad y barato.

Se compra queso bien seco. — **Estos precios solamente por el mes de Agosto.**

A. ASCH & BROS.

HOTEL LONDRES

Frente a los Baños.  No confundirlo con "LAS BRISAS" 

Grandes comodidades para familias. Cuartos ventilados por las brisas marinas. Cantina y-refresquería de primera.

Precios módicos. Servicio esmerado

Administrado personalmente por su propietario

CAMILO STOFFEL

Sastrería "JUVENTUD"

DE

Alejandro Enríquez

NECESITA OPERARIOS COMPETENTES
PRONTITUD Y ESMERO A LOS CLIENTES
PUNTARENAS

López Cantillo & Hermanos

Fabricantes de hielo y refrescos gaseosos.

PUNTARENAS Y ESPARTA

GENCIA EN PUNTARENAS

REFRESQUERIA DEL MUELLECITO

SALVADOR ARAUZ

Acaba de recibir: Arroz chino. Cemento "Alcen". Harina "El Panadero". Vino Vermouth, Oporto y Canal. — Clavos de alambre y gran surtido de material para marinería. — **Gran rebaja de precios.** — **Compro perlas y oro indígena.**

Puntarenas, Agosto de 1913.

PAN - AMERICAN LIFE INSURANCE COMPANY

New Orleans U. S. A.

SEGUROS DE VIDA

Capital y Reserva más de \$ 2.100.000.00

200 acciones en Costa Rica.

Seguros en vigor al 30 de Junio de 1913 \$11.345.793.00

Segura - Sana - Conservativa

COMPAÑIA NACIONAL DE SEGUROS

San José de Costa Rica

SEGUROS CONTRA INCENDIO

Capital y reserva más de ₡708.000.00

Polizas en vigor al 30 de Junio de 1913 ₡10.846.125.00

Para informes LUIS CASALVOLONE Agente REPRESENTANTE de casas extranjeras y del país OFICINA contigua a la casa de don Alberto Fait.

Puntarenas, Costa Rica